

c'est bien juste, puisqu'il est notre Seigneur, et que nous ne sommes que ses serviteurs. Or, son esprit, JÉSUS me le révèle dans ces paroles : Apprenez de moi que je suis doux et humble de cœur : et quand les fils de Zébédée veulent incendier une ville rebelle à leur maître, Jésus leur dit : Vous ne savez quel esprit vous pousse : *Nescitis cujus spiritus estis*. L'esprit de JÉSUS est donc *humilité* et *douceur* ; humilité et douceur de cœur, c'est-à-dire aimée, acceptée par amour et pour ressembler à JÉSUS-CHRIST. Notre-Seigneur veut nous y former : c'est pour cela qu'il est au Sacrement et qu'il vient en nous. Il veut être notre maître en ces vertus : lui seul peut nous les apprendre et nous en donner la grâce.

L'humilité du cœur, voilà l'arbre qui donne la fleur et le fruit de la douceur. — *Discite a me quia humilis corde*. Jésus parle de l'humilité de cœur : n'avait-il pas l'humilité d'esprit ? Non, l'humilité d'esprit négative, fondée sur le péché et le néant de notre nature corrompue, JÉSUS n'y était pas soumis ; il en a cependant fait les œuvres pour notre exemple. — Ainsi Jésus s'humilie comme les pécheurs, et cependant il est sans péché ; il n'a à rougir de rien ; selon que le disait le bon larron : *Hic nil mali gessit*. Celui-ci n'a rien fait de mal. — Mais nous, nous devons rougir de tout : nous avons fait beaucoup de mal et nous ne connaissons pas même tout le mal dont nous sommes coupables.

Jésus n'a pas l'ignorance de la nature déchue, et nous, nous ne savons rien : nous ne savons que le mal. Nous viciions la notion du juste et du bien. Jésus sait tout, et il est aussi humble que s'il ne savait rien : il reste trente ans à apprendre dans le silence !

Il a tous les dons naturels ; il sait et peut tout faire à la perfection ; il ne le montre pas ; il ne travaille que grossièrement, à la manière des apprentis : *Nonne fabri filius ?* N'est-ce pas là, dit-on, le fils de l'artisan, artisan comme son père ?

Jésus n'a jamais montré qu'il savait tout ; même dans ses enseignements, il atteste qu'il ne fait que redire la parole de son Père : il se borne à sa mission ; il la remplit dans la forme la plus simple et la plus humble : il s'est donc conduit comme un homme véritablement humble d'esprit. Il ne s'est glorifié de rien, n'a jamais cher-